



Editor: Joel Ruiz  
 Coordinadora: Johana Robles  
 Tel. 55 5709 1313  
 Ext. 4524 y 4521

Confían en que procesos a exfuncionarios continúen

Se espera que procedan órdenes de aprehensión en su contra: Sheinbaum

**SALVADOR CORONA**  
 —metropoli@eluniversal.com.mx

Ante la investigación a 23 excolaboradores de la administración que lidera Miguel Ángel Mancera, la jefa de Gobierno de la Ciudad, Claudia Sheinbaum, confió en que sigan los procesos en la Contraloría General de Justicia y la Fiscalía General de Justicia (FGJ), así como para su captura. Indicó que espera que en las carpetas de investigación se proceda contra los exfuncionarios, pero que en las órdenes de aprehensión será la policía de investigación la que hará las indagatorias para su captura.

EL UNIVERSAL publicó este lunes que al menos 23 exfuncionarios de la pasada administración tienen procesos abiertos en su contra, mientras otros se encuentran prófugos de la justicia, como Edgar Tungüi, excomisionado para la Reconstrucción, y Felipe de Jesús, exsecretario de Desarrollo Urbano y Vivienda, así como Raymundo Collins, exdirector del Instituto de Vivienda y exsecretario de Seguridad.

Otro de los excolaboradores que se encuentra en la lista de la FGJ es José Jaime Slomianski Aguilar, quien fungió como titular de la Agencia de Gestión Urbana. Su indagatoria aún se encuentra en proceso de integración. Julio César Serma tiene al menos dos expedientes.

Respecto a los delitos del año pasado, Sheinbaum explicó que se presentará un balance sobre los delitos de alto impacto que se registraron en 2018, 2019 y 2020, pero adelantó que se redujeron ante la emergencia sanitaria. ●

**ANTE LAS COMISIONES UNIDAS DE Y DE FOMENTO A LA INVERSIÓN**



Edgar Tungüi es uno de los 23 exfuncionarios investigados.

# Equipan centro temporal para pacientes no Covid

**Autoridades de Edomex abren espacios debido a saturación en hospitales por contagios; se trabaja para ampliar más la capacidad en el Valle de México, dice CDMX**

**EMILIO FERNÁNDEZ Y SALVADOR CORONA**  
 —metropoli@eluniversal.com.mx

**Toluca, Méx.**— Ante el incremento de pacientes contagiados por coronavirus que hoy tienen saturados los hospitales en el Estado de México, el gobierno mexiquense puso en operación la Unidad Temporal de Rehabilitación para pacientes no Covid, en el Centro de Convenciones y Exposiciones Toluca, para contar con más lugares en las clínicas designadas para atender a personas infectadas.

Desde el inicio de la pandemia, este espacio se tenía contemplado para atender en casos de extrema urgencia por demanda de camas para el cuidado de enfermos.

Actualmente, la ocupación hospitalaria en el Estado de México es de 82%, aunque hay algunos espacios que llegaron al límite de su capacidad.

De acuerdo con las autoridades, en la actualidad existen 8 mil 792 personas hospitalizadas en el Valle de México.

Al respecto, el titular de la Secretaría de Salud estatal, Gabriel O'Shea Cuevas, informó que en el centro se dispone de 200 camas, 25 centrales de enfermería, farmacia con 245 claves de medicamentos, ropería, vestidor, insumos, equipos de protección personal y equipamiento necesario para los que reciben referencia médica de los hospitales a cargo del Instituto de Salud del Estado de México (ISEM).

Esta unidad temporal alberga un módulo de pruebas de detección rápida, para evitar riesgos de contagio entre el personal, pacientes y sus familiares.

El lugar cuenta con 80 recursos humanos, entre médicos, enfermeras, laboratoristas, terapeutas, psicólogos y trabajadores sociales.

Por el momento, únicamente recibirá a pacientes del Valle de Toluca que no tengan síntomas o que no se hayan contagiado de coronavirus.

El funcionario estatal comentó que esa infraestructura permite realizar la reorganización hospitalaria para dar agilidad a la demanda de atención de pacientes no Covid, pues varios de los inmuebles designados para



La Unidad Temporal de Rehabilitación para pacientes no Covid, en el Centro de Convenciones y Exposiciones Toluca, dispone de 200 camas, 25 centrales de enfermería, farmacia con 245 claves de medicamentos, ropería, vestidor e insumos.

**EDUARDO CLARK**  
 Director General de la Agencia Digital

**"La Zona Metropolitana del Valle de México se encuentra dentro del escenario de que habrá 8 mil 907 camas ocupadas para el 6 de enero"**

atender la contingencia sanitaria se encuentran saturados.

El sistema de salud mexicano está capacitado y fortalecido en esta nueva fase aguda de la pandemia, afirmó.

**Situación en la capital**

En tanto, la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, informó que hay una ocupación de 83% en los hospitales de la capital del país, con 6 mil 341 hospitalizados, de los cuales mil 674 están en terapia

intensiva. Mientras tanto, en todo el Valle de México hay 8 mil 792 personas.

En ese sentido, dijo que hay mil 545 camas disponibles y que están buscando ampliar todavía más la capacidad en el Valle de México, con la coordinación del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) y el Hospital General de Toluca del ISSSTE.

La Secretaría de Salud capitalina estaría sumando 30 camas más de intubación en el Hospital General Villa.

Por su parte, Eduardo Clark, director General de la Agencia Digital, explicó que la Zona Metropolitana del Valle de México aún se encuentra dentro del escenario medio de que habrá 8 mil 907 camas ocupadas para el 6 de enero, tal como lo indica el modelo epidemiológico.

"Estamos dentro del escenario azul, que es el medio que nos pronostica seguir creciendo cuatro a cinco días más, y estamos dentro de ese escenario con tasas de cambio que se van reduciendo ligeramente en los siguientes días.

"Hasta ahora, se están comportando las proyecciones como las dejamos claras. Si, tenemos otro punto el 11 de enero, pero la mayoría de las proyecciones indican que seguimos creciendo una semana más", explicó.

Agregó que la ocupación de las camas con intubación también se encuentran dentro de las proyecciones, ya que hay 2 mil 169 camas ocupadas y, en caso de seguir con el crecimiento, sería el 8 de enero cuando se llegaría a 2 mil 341.

La mandataria capitalina explicó que la semana que concluyó fue la de más ingresos hospitalarios desde el inicio de la pandemia, con 3 mil 629 personas, pero que la tasa de crecimiento "ha ido disminuyendo su velocidad".

Agregó que en las altas hospitalarias tuvieron mil 719, número similar a las de la tercera semana de diciembre, pero reconoció que el tiempo de permanencia de los pacientes es más largo que en mayo, por lo que está contribuyendo a que permanezcan más tiempo. ●

**82% ES LA OCUPACIÓN HOSPITALARIA** en los centros de salud que atienden el Covid-19 en el Estado de México.

**83% DE LAS CAMAS** dispuestas para la atención del coronavirus en la Ciudad de México están ocupadas.

## Se suicidan 16 personas en fin de año y 1 de enero, reporta fiscalía capitalina

Decisión, porque sujetos sufrían depresión o no tenían empleo, refieren especialistas y familiares

**DAVID FUENTES**  
 —metropoli@eluniversal.com.mx

Para la cena de fin de año a Rodrigo sólo le alcanzó para medio pollo rostizado, pues el Covid-19 lo dejó sin trabajo y aunque intentó emprender un negocio de papas y plátanos fritos afuera de su casa en Xochimilco, no le fue bien, pues nadie le compró.

No hubo regalos para sus dos hijos ni para su esposa; para el día 31 estaba quebrado, luego de entregar la cena, se subió a la azotea de su casa y se suicidó.

Según los reportes de incidencias de la Fiscalía General de Justicia (FGJ-CDMX), al igual que Rodrigo, otras 15 personas —en las que sólo se contabilizaron tres mujeres— se quitaron la vida entre el 30, 31 de diciembre y el 1 de enero.

Especialistas comentan que esas personas decidieron no enfrentar el complicado año venidero, ya que, según lo narrado por los familiares de las víctimas, todos atravesaban una etapa de depresión o se habían quedado sin trabajo.

Con base en los datos exhibidos en el portal Datos Abiertos, Ciudad de México, de la dependencia investigadora, el prome-

dio de personas que se quitaron la vida durante estas fechas fue superado en este 2020 hasta 20%, pues en ese periodo se contabilizaron hasta 10 eventos por las mismas causas en el mes de agosto, es decir, los días 30 y 31 de diciembre, siguiendo la tendencia hasta el 1 de enero.

A decir de sociólogos y psicólogos, la cifra de personas que optan por quitarse la vida podría incrementarse este año. La causa, la crisis económica, el encierro provocado por la pandemia y la falta de empleo.

Todos esos factores se convierten en el detonante ideal para que aquellas personas que padecen alguna suerte de depresión opten por la llamada "puerta falsa", en caso de no recibir ayuda a tiempo o que incluso sus familiares y las autoridades desconozcan lo que están padeciendo en su interior.

"Es un tema de salud pública, tristemente en el país el tema de la depresión no se toma en serio y aunque hay instancias y organismos que ayudan y orientan vía telefónica sobre este padecimiento, muy poca gente los utiliza. [Además], está el otro tema, que en otro sector de la sociedad no tienen esa accesibilidad, entonces es cuando optan por la decisión más extrema.

"El problema de no atenderse a tiempo es que algunas personas que padecen problemas de



La crisis económica y el encierro a causa del coronavirus podrían ser factores que lleven al suicidio, alertaron expertos.

**RENATA HENESTROSA**  
 Psicóloga

**"[La depresión] es un tema de salud pública. En el país no se toma en serio y aunque hay instancias que ayudan, muy poca gente las utiliza"**

depresión, en algunos casos, lo externaliza de manera violenta a los primeros y únicos que tienen en casa, que son la pareja y los hijos, de ahí también el incremento de la violencia familiar, suicidios o incluso homicidios de sus seres queridos, tal como ese espeluznante caso que sucedió hace unos días en Hidalgo", asegura Renata Henestrosa, psicóloga de la UNAM.

Al caso de Rodrigo se unieron los expedientes de Armando, de 40 años, en Iztapalapa; el de Joaquín, de 45, en Milpa Alta; Ramiro, en Xochimilco; Juana Alicia, en Magdalena Contreras; Martín y Jesús, en Cuauhtémoc, y Mariana, en Benito Juárez, quienes por diversas causas se quitaron la vida la noche del 30 de diciembre, luego de discutir con sus familiares o tras ingerir bebidas alcohólicas previo a las celebraciones de fin de año.

A los casos que se asentaron en diversas carpetas de investigación bajo el delito de "homicidio culposo por otras causas" el 31 de diciembre, se sumaron los de Violeta, Alfredo, Fredy y Brandon, en Iztapalapa, y los de Francisco, Edgar y Gerardo, en Milpa Alta, Gustavo A. Madero e Iztacalco, sólo por mencionar algunos de los capitalinos que se quitaron la vida. Sólo en tres casos, las víctimas dejaron una carta póstuma, el resto simplemente dijo adiós. ●